

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes. . . . .	4 rs
Fuera 3 meses adelantados. . . . .	15
6 meses . . . . .	30
12 id. id. . . . .	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cénts. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.

## AGRICULTURA.

*Principios generales de la rotacion ó alternativa de cosechas.*

*(Continuacion.)*

La agricultura pastoril mixta es útil, y á veces hasta indispensable en los montes, en las tierras ligeras y porosas, y en las que tienen conocida tendencia á cubrirse de hierba ó de césped; y por lo que respecta á los terrenos llanos, merece la preferencia, por donde quiera que la tierra presenta este último carácter, y que no son las demas circunstancias particularmente favorables á ningun otro sistema de cultivo; el de que estamos tratando deja al cultivador del llano mayor libertad de accion; se presta mejor que otro alguno á la de ganados vacuno y lanar; economiza para el invierno una gran cantidad de paja, y evita la pérdida de los estiércoles producidos durante el verano, consecuencia natural de los pastos permanentes.

No puede, empero, adoptarse la agricultura pastoril mixta como no sea en tierras reunidas en una sola pieza, ni ser sustituida con otro sistema sin hacer sacrificios durante los primeros años. En los ejemplos citados por Schwertz, de combinaciones fundadas en el sistema pastoril mixto, varía de cinco á trece el número de hojas en que para llevarlo á efecto debe dividirse la tierra. Entre las más sencillas de estas rotaciones, cuenta dicho agrónomo como una de las mejores la de Glasgow, que es como sigue: primera hoja, patatas; segunda, trigo; tercera y cuarta, pastos, y quinta, avena. Tambien hace notar la de Cok, que consiste: primero, nabos; segundo, ce-

bada; tercero trébol; cuarto, trigo; quinto, nabos; sexto cebada con gramíneas; del sétimo al noveno, pradro artificial, y el décimo, guisantes.

La rotacion bienal, lo mismo que todas las de período corto, tiene el inconveniente de emporcar el suelo con hierbas que lo esquilman, trayendo con demasiada frecuencia las mismas plantas y prestándose mal á la produccion de forrajes. La rotacion bienal no puede existir sino á favor de frecuentes estiércoles, exige una cosecha intermedia que sea propia para limpiar el suelo. Por esta razon no puede justificarse tal sistema sino en aquellos sitios donde no medran los forrajes artificiales, en aquellos donde se carece de prados, asi naturales como artificiales, en los campos lejanos de difícil acceso ó muy malos, y como medio de meter en cultivo una finca mal traída sin tener á su disposicion grandes medios pecuniarios.

Otra serie de rotaciones hay más lentas, las cuales, teniendo por principal objeto el cultivo de cereales, las admiten sobre mas de la mitad de las hojas, y dos ó tres veces consecutivas durante cada tanda de cosechas. Tal es particularmente el antiguo sistema trienal de barbecho, cereales de invierno y cereales de primavera, tan comun todovía en algunos países de Europa.

Este sistema puede ser bueno y duradero cuando para seguirlo se cuenta con una extension de prados igual por lo ménos á la de las tierras arables; pero, por donde quiera que el aumento de poblacion obliga á los cultivadores á meter la reja en sus prados, tiene, para sustituir, que apelar al recurso del

trébol y trasformarse, por lo tanto, en una rotacion de seis á nueve años, en atencion á que el trébol no puede ocupar la tierra cada tres años sin cubrirla de malas hierbas. Hé aquí un ejemplo de esta rotacion trienal doblada ó triplicada: primero, barbecho abonado; segundo, centeno; tercero, cebada; cuarto, trébol; quinto, trigo; sexto, avena, y si es por nueve años, sétimo, legumbres con estiércol; octavo, centeno; noveno, avena, ó bien maiz despues de habas enteradas ó de arvejas enterradas tambien en verde.

En muchas localidades la imposibilidad de estercolar las tierras de tres años ha hecho añadir al sistema trienal con barbecho un cultivo mas, que por lo regular es ó debe ser de leguminosas. En otras localidades dedicadas al pequeño cultivo, se encuentra ventaja en cultivar tres cosechas de cereales por una de trébol ó de plantas escardadas; la razon de esto es que el trabajo y la abundancia de estiércol que se dá á la tierra bastan para reponerla, sin necesidad de dejarla de barbecho, de la fatiga que se le causa con semejante combinacion.

El sistema quinquenal, segun el cual no se estercola la tierra mas que el primer año de rotacion, es insostenible, á menos de tener ganados que rediten, de criar plantas que enterrar en verde, ó de evitar con el mayor cuidado todo cultivo esquilmanete, como no sea el de los dos ó tres cereales que han de entrar en la rotacion.

Yendo todavía mas allá, puede en rigor el que labra forzar la produccion sin mas límites que los que le ponga la cantidad de estiércol de que puede disponer; pero esto mismo está diciendo que para



extender el cultivo de cereales es necesario extender en la misma proporción el de los prados. Otra condición esencial de un buen cultivo es el estado de limpieza de la tierra; para mantenerla en él siempre es menester echarle todos los años cierta cantidad moderada de estiércol, que esté bien pasado, sin dejarlo evaporar en los montones cuando lo traigan del estercolero, y cuidando de cubrirlos con tierra á medida que se van formando.

En los suelos pobres son pocas las plantas que pueden entrar en tanta decultivo; pero si, por el contrario, las circunstancias son favorables, es decir, si es muy fértil el suelo, si abundan los estiércoles, si la población agrícola es numerosa é industriosa, si la explotación es pequeña, ó si, siendo mayor, se halla dirigida por un hombre entendido, en tal caso puede la agricultura de cereales tomar el vuelo que quiera; es decir, salir de un sistema fijo é invariable para diversificar ó reiterar las cosechas sin consideración á nada más que al estado de la tierra y á las circunstancias del momento. Entre los varios sistemas de rotación de que hemos tratado en este artículo, hay tres de los cuales se puede pasar fácil y naturalmente al cultivo alternante; estos tres sistemas son: el bienal, el cuadrienal y el de cereales libre. El cultivo alternante tiene por principio la sucesión de una cosecha que ensucia, esquilma ó endurece el suelo, ó la otra que lo limpia, y como lo remueve lo muelle; proscribiendo además los barbechos y permitiendo, solo como una excepción, dos cosechas consecutivas de cereales.

Este sistema, más natural que el que se limita exclusivamente al cultivo de granos, puede prescindir también de los prados naturales en terrenos favorables al cultivo del trébol, alfalfa y demás plantas propias para forrajes. Entre las otras muchas combinaciones de que es susceptible este sistema y de las que tratamos extensamente en nuestro *Tesoro del Campo* t. I, página 215, sancionadas tanto estas como aquellas por la práctica en las principales naciones de Europa y Estados-Unidos, y que recomiendan sus más entendidos agrónomos, nada será más fácil á un agricultor entendiéndolo que elegir y utilizar las que crea más dignas de poner en práctica.

Balbino Cortés.

(El Campo.)

## CRÓNICA GENERAL.

Llamamos la atención de quien corresponda corregir el abuso cometido por algunos mozalbetes, que tienen la bárbara costumbre de disparar cohetes que por su calidad pueden ser causa de algún grave disgusto. De esto pueden dar fe las personas que el domingo por la noche se encontraron en la calle del Tozal, en la cual se armó un alboroto mayúsculo que hizo necesaria la presencia de algunos individuos del Orden público para calmar á los contendientes. Quitemos la causa y desaparecerán los efectos.

La Administración económica ha publicado en el *Boletín oficial* una orden circular con objeto de activar la recaudación del impuesto de consumos del trimestre último, amenazando con las comisiones de apremio que expedirá sin más aviso el día 16 del actual.

➤ Vamos prosperando. El año pasado á estas fechas ya tenía en su poder cada ciudadano la cédula personal; en el actual no han llegado todavía, con notable perjuicio de los braceros que tienen necesidad de trasladarse á otras partes para ganarse el sustento.

➤ A juzgar por los antecedentes que se reclaman, de suponer es que en un plazo no lejano, se reintegren á los estanqueros las cantidades importe de los sellos del impuesto suprimido de rentas que tienen satisfechas.

En la subasta celebrada en el despacho del Sr. Jefe económico, para la obra que ha de hacerse en el edificio de Santo Domingo, cuyo local han de ocupar las oficinas de Hacienda ha sido rematada á favor de D. Julian Morencos, en la cantidad de 10.000 pesetas.

➤ Algunos vecinos de la calle de San Juan nos suplican recordemos el Reglamento de policía que previene que los establecimientos insalubres, peligrosos é incómodos deben estar en las afueras de la población. Nosotros nos unimos á esa súplica, porque en efecto hemos percibido los más fétidos olores, producidos por un establecimiento de pieles curtidas ó sea tenería (botería) que se halla en el punto más céntrico de esta población.

En la noche del 6 al 7 ocurrió, en la villa de Alfambra, una riña entre dos jóvenes, resultando el uno gravemente herido, habiendo intervenido la Guardia civil de dicho puesto en la captura de ambos individuos.

La autoridad correspondiente entiende en el asunto.

➤ Los agentes de la Autoridad llevaron anteayer al anochecer á la cárcel á un hombre que se hallaba en el Arbal de esta población y trataba de vender unos carneros que, según se decía, no eran suyos.

Escasas ventas y poquísima anima-

ción ha habido en la feria que acaba de tener lugar en Alcalá, y según referencia de diferentes personas, si se exceptúa el ganado boyuno en que se notó alguna demanda, en las demás clases aún á bajos precios hubo compradores. Esto en el presente año era de esperar, porque con pocos granos y sin yerbas, agostados los campos, secos los manantiales y sin poder sembrar, los labradores presienten que les espera el peor de los años conocidos y no están para recios ni gastos.

Dice el *Diario de Avisos de Zaragoza*:

La carretera que conduce de esta ciudad á la de Alcañiz se halla en deplorable estado de conservación, según noticias comunicadas por algunos viajeros. Nos añaden estos que hay trozos por los cuales se hace casi imposible el paso de los carros y que con demasiada frecuencia sufren estos violentos vuelcos. De esperar es, dado el celo de los señores gobernadores civiles de esta provincia y de la de Ternel, que se procurará reparar en lo necesario una carretera de tanto tránsito como es la que conduce al Bajo-Aragón.

Dice el «Diario de Huesca» que á la pérdida casi total de las cosechas en aquella provincia por efecto de la sequía y los pedriscos, hay que añadir la desesperación de los labradores, al ver que á pesar de lo avanzado de la estación la falta de lluvias impide se lleven á cabo las operaciones de la siembra.

Un vecino de Mosqueruela que había acudido á la feria de Alcalá de la Selva, ha tenido la desgracia de caerse á la calle desde un segundo piso, habiendo aquel quedado en un estado por demás lamentable.

El miércoles por la noche marchó de esta capital con dirección á Zaragoza nuestro respetable amigo el Sr. Gobernador militar de Alcañiz.

Al abrirse nuevamente las Cortes el día 30 del presente mes, uno de los puntos sobre el que se proponen interpelar al Gobierno las oposiciones es relativamente á los asuntos de Ultramar.

A 5220 pesetas 83 céntimos ascienden los gastos que originará en el presente año económico á los pueblos de aquel partido judicial la cárcel de Valderrobres.

Ciento diez y seis son los pueblos de esta provincia cuyos Ayuntamientos todavía no han solventado los descubiertos que tienen con motivo de los expedientes que contra ellos se incoaron, por defraudación en el uso del Sello del Estado, y que se entenderá renuncian á los beneficios que les concede el art. 31 de la ley de Presupuestos del actual año económico, si no hacen sus pagos antes del día 1.º de Enero próximo.



Están vacantes las plazas de Médico-Cirujano titular de Torre del Compte, la de Farmacia de El Campillo y las de Veterinario de Muniesa y Azaila.

Dice un periódico que el ministro de Hacienda estudia varios proyectos para aumentar extraordinariamente la amortización de la deuda.

No es mal propósito.

Ha tomado posesión de su nuevo destino en la Administración económica de esta provincia, D. Cesáreo González del Castillo.

El olor repugnante y pestilente que deja sentirse en la mayor parte de las calles de esta población, á medida que va entrando la noche, especialmente si estas tienen algún recodo, lo causa las improvisadas mingitorias que el público elige á su antojo, que al par que las hace intransitables, saturan al prójimo de cierto perfume que seguramente no recomienda la higiene. Esperamos, pues, que este mal tan grave que puede hasta afectar la salud del vecindario, máxime de las personas que habitan en determinadas casas, tendrá enérgico correctivo, porque si por desgracia, alguna enfermedad contagiosa invadiera nuestra población, influiría poderosamente, el mal que dejamos apuntado, á desarrollarla.

Continúa el tiempo implacable con los contribuyentes, sin que acertemos á adivinar, por lo desesperado, cual será el fin de esta clase que con el sudor de su frente y desafiando á la intemperie es el eje de todo un pueblo y el amparo de todos.

Nuestro amigo el Jefe de la Sección de Intervención de esta Administración económica D. Dionisio Aparicio obsequió anteayer, con motivo de ser sus días, á los empleados de dicha dependencia con variedad de pastas y dulces.

Ha fallecido en Tortosa una pobre muchacha de servicio que en un momento de descuido se le rompió un quinqué de petróleo, esparramándose el líquido inflamado sobre sus vestidos, lo que le ocasionó horribles quemaduras.

El magistrado de la audiencia de Burgos, Sr. D. Francisco Bernad, ha sido nombrado juez especial para la sustanciación de la ruidosa causa del presidio de dicha capital.

El ayudante segundo de obras públicas D. Vicente Eced ha sido destinado á prestar sus servicios á esta provincia.

En los finados exámenes de Setiembre probó la última asignatura de la carrera de medicina, en el colegio de Barcelona, la señorita D.<sup>a</sup> Elena Maseras y Ribera, asegurándose que, muy

en breve, tomará la Licenciatura. La señorita Maseras será la primera mujer que en España habrá concluido una carrera de facultad mayor.

M. Schessler ha hecho una observación muy interesante: según él, si se sumergen los órganos vegetales en una disolución de bórax, todas las materias que los coloran, excepto la clorofila, se disuelven en el líquido y la planta pierde sus diversos colores; este experimento indica un procedimiento nuevo de separación de las materias colorantes vegetales.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

La Ginebrosa 6 de Octubre de 1878.

Muy señor mío y de mi distinguida consideración y aprecio: El interés que siempre me ha inspirado la primera enseñanza base del progreso intelectual, moral y material de los pueblos y el deseo de que los sacrificios que hace este vecindario en beneficio de la misma no sean infructuosos, me viene á dirigir á V. la presente.

El Ayuntamiento de esta villa, no solo ha llevado corrientes hasta la fecha todas las obligaciones de personal, material, retribuciones y alquileres de las Escuelas públicas de la misma, sino que además, con un celo que le honra, satisfizo á los Maestros todos los atrasos que por dichos conceptos quedaron en descubierto á la terminación de la guerra.

Sin reparar en los escasos recursos con que cuenta para atender á las múltiples obligaciones del presupuesto municipal, habilitó en el año último un nuevo local para los niños con todas las condiciones necesarias, reparando al propio tiempo la casa habitación del Maestro, cuyas obras importaron una suma considerable.

Tiene en proyecto la construcción de un edificio de planta destinado á Escuelas públicas y habitación para el Maestro ó la Maestra, con el capital de la 3.<sup>a</sup> parte del 80 por 100 de sus propios enagenados, y el correspondiente expediente, presupuesto, plano etc. se remitió en 30 de Agosto último á esa Comisión provincial para que con su informe y el del Sr. Gobernador se eleve al Ministerio de la Gobernación.

Extrema es la falta que tiene este pueblo de azud de riego, de un nuevo Cementerio, de un camino vecinal que le ponga en comunicación con la carretera de Morella y de arreglar el piso de las calles que está intransitable, y apesar de ello, persuadido de que sin buenas Escuelas nada hay bueno en un pueblo, antes ha procurado tener estas que lo otro.

La antigua Maestra D.<sup>a</sup> Maria Angela Martí, ha sido jubilada la que mandará su renuncia á esa Junta, tan pronto como sea oportunidad para conseguir una buena Maestra, sea por traslación, concurso ú oposición.

Se concedieron á esta villa 10.000 reales de subvención y se le entregaron por el Gobierno; mas por causas que ignoro se le obligó al Ayuntamiento á entregarlos en esa capital, antes de la guerra.

Sería muy del caso averiguar el destino que se dió á dicha cantidad y conseguir ó gestionar para que se devolviese; pues á ello se ha hecho acreedor este Ayuntamiento, que le daría el destino que el Gobierno de S. M. acordase en obras públicas, de que habrá gran necesidad este año en la comarca para socorrer la miseria que se hará sentir luego por la falta de recursos aun en las familias regularmente acomodadas.

Dispénsame V. tanta molestia, y disponga V. como guste de su afectísimo servidor que le saluda afectuosamente y B. S. M.,

José Conesa.

## ÚLTIMA HORA.

Parece que el ayuntamiento de Barcelona ha pedido permiso al gobierno para condonar las cuotas no satisfechas por el impuesto de gas; y parece que el gobierno ha contestado que el ayuntamiento puede hacerlo si quiere en uso de sus atribuciones.

Créese que este acuerdo, si se toma, pueda contribuir á terminar la cuestión llamada del gas.

Dícese que alborotados los naturales de Tetuan á consecuencia de las medidas sanitarias adoptadas por el cuerpo diplomático extranjero, han dado muerte violenta á un funcionario español que prestaba sus servicios en aquella ciudad.

### Telegramas del «Elmparcial.»

Viena 9.—La Puerta ha dirigido reclamaciones al gobierno de Viena por las inhumanidades cometidas con los nosniacos por las tropas de ocupación. El conde Andrásy ha prometido dictar las medidas necesarias para evitarlas en lo sucesivo.

Constantinopla 9.—La Puerta ha aplazado el envío de la circular á las potencias.

Berlin 9.—Hoy comenzará en el Reichstag la elección de la mesa, siendo seguro que será reelegida la anterior. La Cámara discutirá el proyecto de ley de represión del socialismo. Se cree aceptado el compromiso de limitar la duración de las facultades gubernativas á cambio de una definición mas elástica de los delitos.

### De la Agencia Fabra.

Londres 9.—La opinión pública está muy preocupada ante la inminencia de la guerra entre la Gran-Bretaña y el Afghanistan.

El periódico el *Standard* dice esta mañana que el ejército que está sobre la frontera, á la entrada de los desfiladeros de Khyber espera solo refuerzos para emprender inmediatamente el ataque de Ali-Musdji, cuya posición están reforzando activamente los afghanes, habiendo construido en sus inmediaciones importantes defensas de campaña, para cuyo ataque son necesarias mas fuerzas de las que se habia creído en un principio.

Los ingleses están fortificando en las inmediaciones de Peshawur ó Peshava.

Se ha mandado á dicho punto artillería gruesa.



**SALUD Á TODOS** devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

## REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disentería, cólicos, tos, asma, ahogos, supresión, congestión, nervios, diabetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 90.000 curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora Duquesa de Castlestuart, del Duque de Plu kow, la Señora Marquesa de Bréhan, ord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor Catedrático Wurzer, etc., etc.

Núm. 49.342.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tós, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46.270: señor Roberts de una coasuncion pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 23 años.—Número 46.210: El Señor Doctor-médico Maatin, de una gastralgia é irritacion del estómago que le habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante ocho años.—Núm. 46.218: Coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 18.744: El doctor-médico Shorland, de hidropesia y estreñimiento.—Núm. 49.522: Sr. Balwin, del agotamiento el más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Teruel comercio de D. Roque Monleon y en casa de los boticarios y ultramarinos

DU BARRY y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm. 1. Madrid.

## Cultos.

**SANTO DE HOY.**—Stos. Nicasio ob. mr., Táraco y comps mr.,

**En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara.**—Continúa el Rosario y visita general á Ntra. Sra. del sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6 y 1/2.

## DEPÓSITO administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de.	17,	á 17,50
Arroz, id. id. id. de	5,87	á 7,
Jabon de Albalate, id. de	15,50	á 16,
Idem de Teruel, id. id.		á 15,
Aguardiente usual, cántaro		á 6,50
Vino blanco, id. id.		á 6,
Vino comun, id. id. de	2	á 3,
Petróleo, la lata, id.		á 11,
Sardinias, millar, id. de	12	á 17,

Teruel 10 de Octubre de 1878.—Mariano Narbon.

Precios del Almudí.

**Trigo.**—Chamorra superior, á. . . . . 40, rs.

Id. Chamorro, á . . . . .	39,	»
Id. Candeal á . . . . .	40,	»
Id. Jeja, á . . . . .	37,	»
Id. Royo á . . . . .	38,	»
Id. Morcacho á . . . . .	28,	»
Id. Centeno, á . . . . .	26,75	»
Cebada, á . . . . .	20,	»

Teruel 10 de Octubre de 1878.

Muchas personas á quienes sus ocupaciones retiene todo el día fuera de casa, no pueden cuidarse como debieran cuando se encuentran atacadas de resfriados, bronquitis, catarros ú otras afecciones de los bronquios y de los pulmones.

Actualmente, nada más fácil que combatir esas dolencias, donde quiera que uno se halle, gracias á las *Cápsulas de Alquitran de Guyot*, las cuales reemplazan ventajosamente las tisanas los jarabes, las pastillas pectorales y todos los otros medicamentos de la misma especie. Para ello, basta tomar dos ó tres cápsulas en el momento de las comidas. Como cada frasco contiene 60 cápsulas, este eficaz medicamento no cuesta sino un real diario, próximamente, y evita toda otra medicacion. Para prevenir las numerosas imitaciones, exijase en la etiqueta la firma Guyot impresa en tres colores.

Nadie ignora que el Alquitran es un medicamento precioso en los casos de bronquitis, catarros, tisis, resfriados y en todas las afecciones bronquiales y pulmonares.

Por desgracia, muchos enfermos á quienes este producto sería útil no le emplean, ya sea á causa de su detestable gusto, ya sea por lo fastidiosa que es la operacion de preparar el agua de Alquitran.

Hoy, gracias á la ingeniosa idea de Mr. Guyot, farmacéutico de Paris, todos esos inconvenientes, todas esas repugnancias, mas ó menos justificadas, han dejado de existir.

Mr. Guyot ha conseguido encerrar el alquitran en una delgada capa de jelatina y formar con él *cápsulas* redondas del tamaño de una píldora ordinaria. Estas *cápsulas* se toman en el momento de las comidas y se trágan facilmente sin dejar gusto alguno. Tan luego como llegan al estómago, la envoltura jelatinosa se disuelve y el Alquitran se emulsiona y es absorbido con rapidez.

La conservacion de dichas cápsulas es indefinida; de tal manera, que las que quedan de un frasco empezado conservan toda su pureza y eficacia durante años enteros.

Las *Cápsulas de Alquitran de Guyot* ofrecen un tratamiento racional y barato, puesto que no cuesta sino un real diario, próximamente, y dispensa del empleo de toda clase de tisanas.

Como todos los buenos productos, las *Cápsulas de Alquitran de Guyot* han suscitado numerosas imitaciones y fraudes. Mr. Guyot no puede garantizar como legítimos sino los frascos que lleven en la etiqueta su firma impresa en tres colores.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

Única sucursal en Teruel, calle del Salvador, 18

**Máquinas con volante de resorte á triple combinacion.**

SINGER.	SINGER.
Desde 459 reales al contado.	Desde 500 reales á plazos.
Plazos sin pagar entrada.	Desde 10 rs. semanales.
Sucursales en todo el mundo.	Garantías de seguridad y buen resultado
18, Salvador, 18	18, Salvador, 18.

La *Compañía fabril Singer* ha vendido en el año 1877, 282.812 máquinas, de coser 20.496 mas que en 1876 Tan satisfactorio resultado probará evidentemente la bondad de nuestros productos.

Tenga, pues, en cuenta el público que sin la reconocida superioridad de nuestras máquinas no aumentaria tan visiblemente nuestra venta, ni empleariamos muchos millones de duros en llenar el mundo de sucursales.

### LA GERMELA DEL BUEN GUSTO.

*Fábrica de Chocolates y dulces con motor de vapor*

**de D Eusebio Molins**

ZARAGOZA.

Despacho Central, Coso núm. 23, esquina á la de D. Alfonso.

El creciente desarrollo que la Fabricacion de Chocolates, Grageas, Almibares y pastillas de Goma, viene tomando desde su instalacion, ha hecho necesaria la colocacion de nuevos aparatos, y la reforma de los que habia para la mayor y más perfecta elaboracion de los productos de ella, los cuales se detallan á continuacion:

Chocolates con canela de 4, 5, 6, 7, 8 y 12 rs. libra.

Idem sin ella 6 y 8 idem idem.

Idem con vainilla 10 idem idem.

Pastillas chocolate á la crema y napolitanas 8 rs. libra: en caprichosas embolluras de 12 y 18 rs. libra.

Grageas llamadas mezcla 6 rs. kilo.

Idem de licor clase fina 8 idem idem.

Idem idem 1.ª 11 idem idm.

Piñones, canelines, naranjines avellanadas 8 rs. kilo.

Almendras núm. 3, 9 idem idem.

Anises clase 1.ª 9 idem idem.

Almendras id. id. Alcoy 11 id. id.

Pastillas goma 11 idem idem.

Pastas de almendra 10 id. id.

Frutas en almibar 8 y 50 kilo.

Agua destilada en la misma fábrica 5 rs. arroba.

Nota: en los chocolates se hace descuento para mayor claridad pidanse catálogos y datos.

### ENSEÑANZA TEÓRICO-PRÁCTICA de Lectura, Escritura y Aritmética.

En el Casino de «La Libertad,» piso 2.º tiene lugar dicha enseñanza todos los dias no festivos de 6 á 8 de la noche.

Dirigirse á D. Mariano Narbon, ex-convento de San Francisco ó al citado Casino.

3—1

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.